

Miércoles 17 de Septiembre 2025

DELEGACIONES CMIC

Invertirán 6 mil mdp para construir viaducto en avenida de la Industria

(2025-09-17, Redacción, La Red TAMP (Sitio),)

Con una inversión estimada en más de 6 mil millones de pesos, Altamira se prepara para la construcción de un viaducto elevado sobre la avenida de la Industria, obra que busca reducir significativamente la carga vehicular en la zona conurbada, especialmente en horas de mayor tráfico. La ejecución de la obra estará a cargo del consorcio Grupo HYCSA, en conjunto con CEMEX y la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, empresas que actualmente participan también en el desarrollo de la carretera Tula-Ocampo.

Presa Tunal II: constructores de Durango mantienen esperanza de ser incluidos en obra

(2025-09-16, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio),)

Aunque el fallo de la presa Tunal II no los favoreció, los constructores locales mantienen la esperanza de participar como proveedores de la empresa beneficiada. "Tenemos mucha confianza ya que algunos tenemos más de cuatro años trabajando para ellos en estados como Chihuahua y Sinaloa. Sin embargo, sí tengo que decirlo, no será una tarea fácil", manifestó el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** filial Durango, Francisco Salazar Mendía. Dijo que es una empresa que está certificada por lo que tiene altos estándares de calidad, "y en ese sentido por eso se van a hacer las reuniones de trabajo para que los constructores locales sepan los requisitos que se van a tener que cumplir para poder empezar a trabajar con ellos", indicó.

Al Centavo

(2025-09-17, Al Centavo, JAL Mural, . 10)

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Delegación Jalisco, que preside Juan Manuel Chávez Ochoa, firmó un convenio con la directora del Centro Jalisco de Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones Transportes (SICT), María Padilla Romo, para reactivar las comisiones mixtas, reuniones institucionales periódicas para atender inquietudes de constructores gestionar recursos para obras. Esta relación formal estuvo detenida en el sexenio pasado, pero ahora se busca avanzar en conjunto.

Mantienen la esperanza de participar

(2025-09-17, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio),)

Aunque el fallo de la presa Tunal II no los favoreció, los constructores locales mantienen la esperanza de participar como proveedores de la empresa beneficiada. "Tenemos mucha confianza ya que algunos tenemos más de cuatro años trabajando para ellos en estados como Chihuahua, en Sinaloa. Sin embargo, sí tengo que decirlo, no será una tarea fácil", manifestó el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** filial Durango, Francisco Salazar Mendía.

CONSTRUCCIÓN

Requieren 218 mmdp de subsidio

(2025-09-17, Jorge Almaquio García, El Heraldo de México, . 14)

El Gobierno requiere de 218 mil 095 millones de pesos para cumplimentar la política de subsidios en materia de vivienda. Según la estimación del monto de los recursos federales requeridos para cumplimentar la política de subsidios del Gobierno federal en materia de vivienda y de suelo para el ejercicio fiscal 2026, el número de hogares con necesidades es de un millón 656 mil 563. De las necesidades de vivienda en hogares con ingreso per cápita inferior a la Línea de Pobreza por Ingresos, del total, a nivel nacional, 849 mil 226 requieren mejoras, 771 mil 091 necesitan apoyo para ampliación, y los requerimientos de vivienda nueva son 36 mil 246.

CDMX necesita 100 mil viviendas al año, pero sólo se construyen 10 mil

(2025-09-17, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1, 3)

En los últimos años, la Ciudad de México enfrenta un grave déficit de vivienda, pues requiere cerca de 100 mil casas y departamentos cada año, pero se construyen 10 mil, lo que genera escasez y precios altos, por lo que urge agilizar trámites de construcción. Ante la propuesta del gobierno capitalino con el Bando 1, que contempla 14 acciones para regular los precios de la vivienda en renta, expertos consideran que el alquiler sólo bajará promoviendo mayor construcción.

RELEVANTES NACIONALES

'Fue duro aceptar; callar imperdonable'

(2025-09-17, Luis Valdés, 24 Horas, . 1, 4)

A casi dos semanas de la detención de al menos seis marinos implicados en una red de huachicol fiscal, el secretario de la Marina, el almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, señaló que la institución dio una vuelta de timón para evitar que presuntos actos de corrupción se enquistaran en la institución y aseveró que no se encubrirá a nadie.

Inician consultas públicas en México EU, previas a la revisión del T-MEC

(2025-09-17, Roberto Morales, El Economista, . 1, 31)

Hoy miércoles el gobierno mexicano informará en el DOF los lineamientos para las consultas públicas de la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), informó el secretario de Economía, Marcelo Ebrard. Ebrard indicó que desde ahora y hasta enero, los gobiernos de los tres países harán evaluaciones sobre cómo funcionó el T-MEC para estar listos y empezar la revisión del Tratado.

Inician EU y México consultas de revisión del T-MEC

(2025-09-17, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 4)

El gobierno de EU, a través de la USTR, abrió un proceso de consulta pública de cara a la revisión del T-MEC, programada para julio de 2026. México, bajo la instrucción de la presidenta Claudia Sheinbaum, iniciará hoy sus consultas internas. La USTR convocó a ciudadanos, empresas, asociaciones y sectores productivos a presentar comentarios escritos sobre la operación e implementación del tratado, así como propuestas.

La Marina dio "golpe de timón" en el huachicol: "callar, imperdonable"

(2025-09-17, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7)

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que ninguna injerencia extranjera será posible en México, durante la conmemoración cívico-militar por el Día de la Independencia en el Zócalo. El secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla, hizo un llamado a la unidad para enfrentar la delincuencia y la violencia. En el desfile, la presidenta estuvo acompañada por su gabinete y representantes de los poderes Legislativo y Judicial.

Corrupción, sin lugar en la Marina, sea de quien sea: Morales

(2025-09-17, Manuel Espino, El Universal, . 1, 6)

El secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales Ángeles, afirmó que hubiera sido imperdonable callar sobre la red de huachicol operada en las aduanas del país por los sobrinos de su antecesor, José Rafael Ojeda Durán, y advirtió que habrá respuesta ante cualquier acto de corrupción sin importar de quién se trate. En la ceremonia del desfile por el 215 Aniversario del Grito de Independencia y sin mencionar expresamente el caso, aseguró que dieron un golpe de timón contra la corrupción al poner disposición de las autoridades a los presuntos responsables - entre ellos el vicealmirante Manuel Roberto Farías y otros oficiales de la Armada- por actos reprobables que podrían arraigarse.

Duplican pérdidas por robo de gas

(2025-09-17, Benito Jiménez, Reforma, . 1)

En el primer trimestre de 2025, el volumen de Gas LP ordeñado a Pemex aumentó en más de 100 por ciento respecto al mismo periodo de 2024, al pasar de 61 mil a 123 mil toneladas, según un reporte interno de julio pasado. Así, en promedio por día, la empresa encabezada por Víctor Rodríguez perdió un estimado de 16 millones de pesos por el robo de gas LP a su sistema de ductos.

"Hubiera sido absolutamente imperdonable callarlo"

(2025-09-17, Atzacatl Cabrera, El Sol de México, . 1, 4)

El almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, secretario de Marina, afirmó durante el Desfile Cívico Militar por el 215 aniversario de la Independencia que la Semar enfrentará pase lo que pase, duela lo que duela, se trate de quien se trate, cualquier conducta indebida dentro de la institución. En el Puerto de Tampico, Tamaulipas, despidieron a 30 elementos de seguridad tras los actos de huachicoleo fiscal.

Israel lanza asalto terrestre sobre la ciudad de Gaza

(2025-09-17, Reuters, La Jornada, . 1, 28)

Israel inició un asalto terrestre en Gaza, lo que palestinos describen como el bombardeo más intenso en casi dos años, con un saldo de al menos 106 muertos. La relatora de la ONU sobre los Derechos Palestinos, Francesca Albanese, indicó que los constantes ataques a la ciudad de Gaza podrían hacerla inhabitable, y agregó que el número de muertos podría ser de 680 mil, 10 veces superior a las estimaciones. Gran Bretaña, Alemania, Canadá, Suecia y Países Bajos se pronunciaron en contra del asalto a la ciudad de Gaza y pidieron un alto el fuego entre Israel y Hamas, mientras Cuba reiteró su condena al genocidio israelí en Gaza.

"Ninguna injerencia es posible en México"

(2025-09-17, Ximena Mejía, Excélsior, . 1, 4 5)

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que ninguna injerencia es posible en México, ya que el pueblo conoce su fuerza e historia, al presidir por primera vez el desfile de aniversario del inicio de la Independencia. Destacó que la libertad, la soberanía y la independencia significan que ninguna potencia extranjera puede interferir en las decisiones nacionales. Recordó que propuso una adición al artículo 40 constitucional para establecer que el pueblo "bajo ninguna circunstancia aceptará intervenciones, intromisiones o cualquier otro acto desde el extranjero que sea lesivo de su integridad, independencia y soberanía".

Ninguna injerencia es posible en nuestra patria

(2025-09-17, Víctor Ortega, José Miguel Velázquez, El Heraldo de México, . 1, 4)

En su primer desfile cívico-militar como Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que "ninguna injerencia es posible en nuestra patria". En su discurso lanzó un mensaje de soberanía: "significa que ninguna potencia extranjera decide por nosotros" y destacó que el rumbo del país es decidido por los mexicanos, es decir, "construir nuestro futuro con nuestras propias mentes", enfatizó.

Infancia herida: aumenta violencia sexual

(2025-09-17, Angela Chávez, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

Los delitos sexuales en contra de menores de edad se han incrementado hasta llegar a un promedio de 98 denuncias por día, razón por la cual se ha emprendido una jornada histórica de concientización, integrada en el calendario escolar para instituciones públicas y privadas. En México, los delitos sexuales en casos de niñas, niños y adolescentes se han incrementado cada año, al grado que el equivalente de denuncias por día es de 98, por lo menos.

Factor colombiano

(2025-09-17, Luis Herrera, Reporte Índigo, . 24 25)

Las autoridades federales han señalado públicamente la existencia de un patrón atribuido a las organizaciones delictivas más relevantes del país, mediante el cual estarían reclutando a personas originarias de Colombia, principalmente con formación militar, para sumarlas a las actividades criminales que despliegan en todo el territorio nacional, incluyendo los ataques directos que orquestan contra las instituciones de seguridad pública. En el caso de estas personas, de estos individuos, todos ingresaron por el Aeropuerto de la Ciudad de México. (...) en coordinación con las autoridades de Colombia se han regresado a su país a 69 personas, que en el aeropuerto, en coordinación con la Secretaría de Marina se han realizado entrevistas cuando han ingresado y no se les ha permitido el acceso.

Imperdonable... ¿o apenas conveniente?

(2025-09-17, Tanya Acosta, UnomásUno, . 10)

El almirante Raymundo Morales Ángeles subió al estrado con la solemnidad de quien porta más medallas que culpas y con voz firme aseguró que encubrir el huachicol habría sido imperdonable, casi como si hasta ayer no supiéramos que dentro de la Armada el contrabando de combustibles era un secreto a voces, lo dijo frente a la presidenta Claudia Sheinbaum y ante la plana mayor de la política nacional, todos ellos aplaudiendo con un entusiasmo digno de un teatro guiñol, porque en este país denunciar lo obvio se ha convertido en acto heroico. El huachicol fiscal, versión oficial.

Emoción y orgullo

(2025-09-17, Aurelio Sánchez, La Prensa, . 1, 3)

Miles de personas se dieron cita este martes en el Centro Histórico para presenciar el desfile cívico-militar con motivo del 215 aniversario del inicio de la Independencia de México. Familias enteras, niñas, niños, jóvenes y adultos disfrutaron del espectáculo patrio que llenó de color, música y orgullo nacional las principales avenidas de la capital. El evento también fue motivo de inspiración para Joel, de 12 años, quien asistió vestido con uniforme militar: "Algún día yo también desfilaré por mi país", afirmó con seguridad. El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) suspendió despegues y aterrizajes de 09:00 a 14:00 horas por instrucciones de la autoridad aeronáutica, a fin de garantizar la seguridad de las maniobras aéreas militares. Una vez concluido el desfile, las operaciones se reanudaron con normalidad.

Estrictamente Personal // Raymundo Riva Palacio

(2025-09-17, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)

El huachicol y el huachicol fiscal que financió ocho campañas de Morena para gubernaturas en 2021 no es el mismo negocio criminal recién descubierto que encabezaban los sobrinos políticos del exsecretario de la Marina. Sin embargo, ambos se cruzan y tienen importantes vasos comunicantes.

Red Compartida

(2025-09-17, Red Compartida, La Prensa, . 2)

El nombre del almirante José Rafael Ojeda Durán, exsecretario de Marina en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, carga con un pasado que vuelve a perseguir a la institución: estuvo al frente en Guerrero durante la tragedia de los 43 de Ayotzinapa, donde marinos fueron señalados por manipular evidencias, y hoy su apellido reaparece en el epicentro del huachicol fiscal, con sus sobrinos el vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna y su hermano implicados en una red de contrabando de combustibles que operó desde los puertos y para su mala suerte, varios de los supuestos involucrados tuvieron muertes por lo menos sospechosas; pero el escándalo no se limita a la esfera naval, pues versiones apuntan a que Bobby López Beltrán, hijo del expresidente, sostuvo reuniones con estos mandos mientras desde el SAT -institución bajo control político de la familia se validaron fracciones arancelarias, operaciones aduaneras y beneficios fiscales que blindaron a empresas fantasma y narcotraficantes ligados al negocio, revelando que el huachicol fiscal no fue un crimen aislado sino una red de poder que unió a militares, burócratas y políticos.

Articulista Invitado // Huachicol fiscal, complicidad al más alto nivel

(2025-09-17, Jorge Romero Herrera, El Heraldo de México, . 2)

A la luz de los últimas y vergonzosas noticias, el inicio del sexenio de Andrés Manuel López Obrador se eleva más teatral que transformador. Desde un inicio advertimos que militarizar aduanas, puertos y aeropuertos era un error. No porque dudemos de nuestras Fuerzas Armadas, sino porque exponerlas a tareas ajenas a su misión natural las pone en riesgo de corrupción y desprestigio.

Marina: ante el huachicol dimos un golpe de timón; fue duro aceptarlo

(2025-09-17, Gustavo Castillo, Alonso Urrutia, La Jornada, . 5)

Ante la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, y en el acto protocolario previo al desfile conmemorativo del 215 aniversario del inicio de la Independencia, el titular de la Secretaría de Marina-Armada de México (Semar), almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, hizo un acto de autocrítica institucional ante los hechos de corrupción que recientemente han sido puestos al descubierto y que involucran a mandos navales: “fuimos nosotros mismos quienes dimos el golpe de timón, porque la lucha contra la corrupción y la impunidad son parte central de la transformación”.

Decomisan metanfetaminas en Sinaloa con valor estimado de 426 millones de pesos

(2025-09-17, De la Redacción, La Jornada, . 18)

Autoridades federales decomisaron 1.5 toneladas de metanfetaminas ocultas en un tractocamión en el puerto de Mazatlán, Sinaloa, un golpe al narcotráfico cuyo valor en el mercado negro se calcula en más de 426 millones de pesos. La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana informó este lunes que el aseguramiento se realizó en la terminal de transbordadores del puerto, donde sus elementos, aunados a los de la Marina Armada de México, en coordinación con la Defensa Nacional, la Guardia Nacional y la Fiscalía General de la República inspeccionaron un tractocamión acoplado a una caja con doble fondo.

Dinero

(2025-09-17, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 8)

Fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo”, lamenta el vicealmirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, secretario de Marina. “El mal tuvo un fin determinante y en la Marina no encontró lugar ni abrigo”, expresó también en su discurso del 16 de septiembre. Se refería al caso de contrabando de energéticos en que están involucrados el vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna y su hermano, el contralmirante Fernando (no ha sido detenido). Y de manera indirecta, por ser su familiar, el ex secretario José Rafael Ojeda Durán. Una manera de reivindicarse es seguir investigando y exhibir y sancionar ejemplarmente todos los puntos de corrupción que existan, porque la opinión pública no creerá que el de los hermanos es el único. Los puertos y sus aduanas venían siendo operados por civiles, con problemas de corrupción, pero no tan grandes como los que fueron develados estos días.

Nombres, Nombres y... Nombres // Invoca Sheinbaum soberanía y USTR inicia revisión del T-MEC, balance en contra y aranceles punto de partida

(2025-09-17, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13)

En el marco de los festejos de la independencia y ante Raymundo Morales de SEMAR y Ricardo Trevilla de SEDENA, Claudia Sheinbaum afirmó que ninguna potencia extranjera decide por nosotros. La frase reivindicadora coincidió con la publicación por parte de la USTR de Jamieson Greer del aviso con el que inicia la revisión del T-MEC. Para ello, dicha entidad inició el proceso de consulta pública que durará 45 días.

Tu Opinión // Imagen dañada

(2025-09-17, Correspondencia, Reforma, . 4)

La narrativa del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador la hoy Presidenta Claudia Sheinbaum sobre la incorruptibilidad de las Fuerzas Armadas, la Marina la Guardia Nacional se vino abajo.

Póker Político // SEMAR en aguas turbias: el almirante secretario baraja cartas marcadas

(2025-09-17, Matías Pascal, UnomásUno, . 7)

En los festejos patrios, la Secretaría de Marina (Semar) buscó ondear banderas y entonar himnos como si nada ocurriera. Frente a la nación y el cuerpo diplomático acreditado, el almirante secretario declaró solemnemente: "La Marina Armada de México seguirá siendo garante de la soberanía y el honor de la patria". Bonitas palabras, sin duda, pero el timing fue letal: justo cuando la institución enfrenta la revelación de una red de huachicol operada por mandos superiores desde la era de José Rafael Ojeda Durán, uno de los almirantes más cercanos al expresidente Andrés Manuel López Obrador. El intento de lavado de imagen no podía ser más evidente.

Estira y Afloja // Viola México acuerdo aéreo con EU

(2025-09-17, J. Jesús Rangel M., Milenio Diario, . 24)

Las fiestas patrias fueron amargas para Aeroméxico por la decisión del Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT) de poner fin a la alianza con Delta que conlleva más implicaciones, pero fueron excelentes para el almirante Raymundo Pedro Morales, secretario de Marina, quien aprovechó el discurso del Desfile Militar para señalar que en la institución "el mal no encontró lugar ni abrigo". Respecto a Aeroméxico, el documento de 34 páginas del DOT, se afirmó que "el gobierno de México no cumple con numerosas disposiciones del Acuerdo de Transporte Aéreo bilateral" y "no actúa de manera consistente con todos los elementos de un acuerdo de Cielos Abiertos liberalizado. Estas violaciones tienen implicaciones perjudiciales para la competencia"; además, "durante varios años el marco reglamentario favorable a la competencia ha sido deficiente y se ha deteriorado aún más".

Gente Detrás del Dinero // Civiles regresan al control de aduanas

(2025-09-17, Mauricio Flores, La Razón de México, . 20)

A la revelación de una de las extensas redes de contrabandistas que se ha extendido prácticamente por las aduanas del país, la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) inició un acuerdo con la Secretaría de Marina (Semar) para que en las aduanas portuarias, la dirección general, así como subdirecciones de administración y finanzas, operación, informática, infraestructura y vigilancia de recintos fiscalizados sean distribuidas de manera equilibrada entre la ANAM y la Semar.

"Fue duro aceptarlo, imperdonable callarlo"

(2025-09-17, Atzayacatl Cabrera, La Prensa, . 16)

El secretario de la Marina, Raymundo Morales, reconoció que fue muy duro aceptar el involucramiento de algunos de los elementos de la Marina Armada de México en casos de huachicol fiscal investigados por la Fiscalía General de la República. Este mes la Secretaría de Marina informó la detención de empresarios y mandos navales involucrados en una red de huachicol fiscal, es decir el tráfico de hidrocarburos que se hacen pasar por otras mercancías para ingresar a México, que derivó de las investigaciones iniciadas tras el aseguramiento en marzo de un buque con 10 millones de litros de hidrocarburos en Tampico, Tamaulipas.

El Asalto a la Razón // Huachicol fiscal: apenas escaramuza

(2025-09-17, Carlos Marín, Milenio Diario, . 7)

El secretario de Marina, Raymundo Morales Ángeles, dijo ayer que "fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo", refiriéndose al caso del "huachicol fiscal" y la intrincada red de corrupción manejada por un vicealmirante y un contralmirante, sobrinos políticos de su predecesor, Rafael Ojeda Durán, para contrabandear gasolinas y eludir, se calcula, como 500 mil millones de pesos de impuestos.

Nombres, Nombres y... Nombres // Invoca Sheinbaum soberanía y USTR inicia revisión del T-MEC, balance en contra y aranceles punto de partida

(2025-09-17, Alberto Aguilar, La Prensa, . 19)

En el marco de los festejos de la independencia y ante Raymundo Morales de SEMAR y Ricardo Trevilla de SEDENA, Claudia Sheinbaum afirmó que ninguna potencia extranjera decide por nosotros. La frase reivindicadora coincidió con la publicación por parte de la USTR de Jamieson Greer del aviso con el que inicia la revisión del T-MEC. Para ello, dicha entidad inició el proceso de consulta pública que durará 45 días.

CÁMARAS EMPRESARIALES

Proceso de inicio de consultas del T-MEC dará certidumbre: Concanaco

(2025-09-16, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio),)

El inicio de las consultas públicas para la revisión del T-MEC proporcionará certidumbre, confió la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco). Después de que el titular de la Secretaría de Economía (SE), Marcelo Ebrard Casaubón y la Representación Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) anunciaron que este miércoles se publicará el aviso del inicio del proceso, el organismo empresarial más antiguo del país señaló que asumirá "un papel activo", pues representa a más de 2 millones de empresarias, empresarios, dueñas y dueños de negocios familiares.

[México-times CDMX \(sitio\)](#),

México tendrá papel activo en las consultas para la revisión del T-MEC: Concanaco

(2025-09-16, Redacción, López Dóriga (Sitio),)

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) aseguró este martes que México tendrá un "papel activo" en las consultas públicas rumbo a la revisión del tratado comercial de Norteamérica. El organismo empresarial del sector terciario en México, responsable de más del 66 % del producto interno bruto (PIB), celebró en un comunicado la apertura de consultas públicas anunciadas por la Secretaría de Economía de México y por la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR, en inglés).

Busca Concanaco Servytur 'papel activo' en consultas rumbo a revisión del T-MEC

(2025-09-16, Redacción, Diario de México (sitio),)

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) aseguró que tendrá un "papel activo" en las consultas públicas rumbo a la revisión del tratado comercial de Norteamérica. El organismo empresarial del sector terciario en México, responsable de más de 66% del producto interno bruto (PIB), celebró en un comunicado la apertura de consultas públicas anunciadas por la Secretaría de Economía y por la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés).

[Latinus \(Sitio\)](#), [Canal 44 CHIH \(Sitio\)](#),

La Concanaco confía en que la revisión del TMEC otorgue certidumbre.

(2025-09-16, Sofía Villalobos, Canal 150 El Financiero Bloomberg,)

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) ha expresado su confianza en que el inicio de las consultas públicas para la revisión del TMEC brindará certidumbre. El organismo empresarial, que representa a más de dos millones de empresarias, empresarios, y propietarios de negocios familiares, ha manifestado su intención de asumir un papel activo en este proceso.

Marcelo Ebrard informa sobre consultas en USTR y la presión de Estados Unidos hacia México respecto a China.

(2025-09-16, José Yuste, Maricarmen Cortés, 103.3 Radio Fórmula,)

En un reciente comunicado a través de su cuenta de X, Marcelo Ebrard anunció el inicio de consultas por parte de la USTR, la representación comercial de la Casa Blanca, en paralelo a las consultas que México ha comenzado. Este desarrollo es visto como un avance en la cooperación entre ambas naciones. Sin embargo, Ebrard también expresó su preocupación por la próxima revisión del tratado en enero, que podría implicar una renegociación bajo la administración de Donald Trump. Criticó la falta de un proceso de consulta pública en México similar al de Estados Unidos, que requiere 272 días de consultas previas. Ebrard destacó la presión ejercida por Estados Unidos para frenar la entrada de productos chinos en México, a pesar de las prácticas desleales de comercio de China, que han afectado a diversas industrias en el país. Kenneth Smith, ex negociador del T-MEC, sugirió un enfoque sectorial para las demandas antidumping, en lugar de aplicar aranceles generales que perjudican a sectores no involucrados. La CONCAMIN ha iniciado un proceso de consulta para que las empresas afectadas propongan ajustes a los aranceles.

En entrevista, Amapola Grijalva, presidenta de la Cámara de Comercio y Tecnología México-China, habló sobre los aranceles a productos de Asia.

(2025-09-16, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien,)

En entrevista, Amapola Grijalva, Vocal Presidente de la Junta de Gobierno de la Cámara de Comercio y Tecnología México China, expresó su preocupación por los recientes aumentos de aranceles en productos originarios de Asia, que oscilan entre el 10% y el 50% ad valorem. Grijalva argumentó que estas medidas podrían tener consecuencias negativas para el desarrollo económico de México, ya que el comercio con China, aunque deficitario, es crucial para la competitividad de la industria nacional. Destacó que muchos productos, especialmente en sectores como el automotriz y la tecnología avanzada, dependen de insumos provenientes de China, y que los aranceles indiscriminados podrían incrementar costos y afectar la atracción de inversiones. Además, subrayó que México no debe elegir entre comerciar con Estados Unidos o China, sino que debe mantener relaciones comerciales con ambos, dado su papel en la manufactura global. Grijalva abogó por una evaluación más completa de los efectos de estas políticas arancelarias y por una estrategia que fomente la competitividad sin sacrificar el acceso a tecnologías avanzadas.

La Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el Acero obtuvo el distintivo Hecho en México.

(2025-09-16, Darío Celis, Canal 8.1 Heraldo TV,)

La Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero) ha sido galardonada con el distintivo Hecho en México, un reconocimiento que asegura los más altos estándares de calidad y seguridad en la industria. Este distintivo, según la Canacero, posiciona al acero mexicano como uno de los más sustentables, competitivos y socialmente responsables a nivel global. Cabe destacar que la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales ha otorgado esta distinción por primera vez.

IA de grandes expectativas

(2025-09-17, Jaime Núñez, El Heraldo de México (sitio),)

México se convertirá en semillero de talento sobre Inteligencia Artificial (IA). Así lo promete Marcio Aguiar, director de la división Enterprise para Latinoamérica en Nvidia, pues mediante la colaboración con gobierno federal y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), se plantea generar un ecosistema para otorgar soberanía en la materia, lo cual permitirá colocar al país como tierra fértil para la inversión al captar más de 9 mil 200 millones de dólares en inversión extranjera directa y hasta 27 mil millones de dólares por la vía indirecta, según cálculos del organismo a cargo de Francisco Cervantes.

Comienza consulta para revision

(2025-09-17, Francisco Domínguez, El Heraldo de México, . 34)

Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Economía (SE), confirmó que hoy inician las consultas para la revisión del T-MEC, tras el anuncio de la Representación Comercial de Estados Unidos (USTR), que hará lo propio en la misma fecha. En tanto, Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) compartió parte de los planes previstos. "Vamos a tener en Washington grupos de trabajo, vamos a in la tercera semana de octubre, ya lo habíamos dicho, el Mexico Day. Vamos a invitar a institutos, al Congreso Americano, al US Chambers, a la ANAM, al Green Room Table, también al Bureau of Farm, a todos para platicar", compartió.

México abre ventana de 60 días a sectores económicos para opinar sobre el T-MEC

(2025-09-17, Expansión, expansionmx, Expansión MX,)

El Gobierno de México lanzó un proceso de consulta pública para evaluar el funcionamiento del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). A partir de la publicación del aviso en el Diario Oficial de la Federación (DOF), los sectores económicos y todas las partes interesadas cuentan con 60 días naturales para presentar información, comentarios y recomendaciones. El aviso, firmado por el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, invita a examinar el desempeño del tratado en áreas clave. Las autoridades buscan también identificar retos. El plazo de 60 días naturales representa la principal oportunidad para que empresas, cámaras empresariales, académicos, sindicatos y otros actores hagan escuchar su voz.

Ley Aduanera debe poner condiciones: IP

(2025-09-17, Leticia Hernández, El Financiero, . 6)

La reforma a la Ley Aduanera en su docena de cambios propuestos busca la protección del empresariado nacional; sin embargo, debe acompañarse de la condición de que mejoren la calidad del producto, aumenten su exportación, su productividad y evitar terminar afectando al consumidor final, dijo Octavio De la Torre de Stéfano, presidente de la Concanaco Servytur.

Concanaco asumirá "un papel activo" en las consultas, asegura

(2025-09-17, Alejandro Alegría, La Jornada, . 23)

El inicio de las consultas públicas para la revisión del T-MEC proporcionará certidumbre, señaló la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco). Después de que el titular de la Secretaría de Economía (SE), Marcelo Ebrard Casaubón, y la Representación Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) anunciaron por separado la publicación del aviso del inicio del proceso, el organismo empresarial más antiguo del país señaló que asumirá "un papel activo", pues representa a más de 2 millones de empresarios y dueños de negocios familiares.

Al Mando // IA de grandes expectativas

(2025-09-17, Jaime Núñez, El Heraldo de México, . 27)

México se convertirá en semillero de talento sobre Inteligencia Artificial (IA). Así lo promete Marcio Aguiar, director de la división Enterprise para Latinoamérica en Nvidia, pues mediante la colaboración con gobierno federal y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), se plantea generar un ecosistema para otorgar soberanía en la materia, lo cual permitirá colocar al país como tierra fértil para la inversión al captar más de 9 mil 200 millones de dólares en inversión extranjera directa y hasta 27 mil millones de dólares por la vía indirecta, según cálculos del organismo a cargo de Francisco Cervantes.

Patronal mexicana busca "papel activo" en consultas rumbo a revisión de tratado comercial

(2025-09-17, Redacción, UDGTV JAL (Sitio),)

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) de México aseguró este martes que tendrá un "papel activo" en las consultas públicas rumbo a la revisión del tratado comercial de Norteamérica. El organismo empresarial del sector terciario en México, responsable de más del 66 % del producto interno bruto (PIB), celebró en un comunicado la apertura de consultas públicas anunciadas por la Secretaría de Economía de México y por la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR, en inglés).

Concanaco Servitur confía en que consulta del T-MEC brindará certidumbre a los empresarios.

(2025-09-17, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias,)

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servitur) ha expresado su confianza en que el inicio de las consultas públicas para la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) aportará la certidumbre necesaria para el sector empresarial.

La organización, que representa a más de dos millones de empresarias y empresarios, así como a dueñas y dueños de negocios y sus familias, ha manifestado su intención de asumir un papel activo en este proceso. Concanaco Servitur destaca la importancia de estas consultas para fortalecer la seguridad jurídica y comercial en el marco del T-MEC.

Arranca el proceso de evaluación del T-MEC

(2025-09-17, Braulio Carbajal, La Jornada, . 1, 23)

La revisión del tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) -un pacto del que depende en buena medida la economía nacional- se inició ayer con el anuncio del proceso

de evaluación por parte de los tres socios del acuerdo, que dará comienzo esta semana. La confirmación fue hecha por Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Economía, poco después de que la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) dio a conocer que hoy hará públicas las reglas del proceso de revisión, un paso similar al que dará México con la divulgación de sus propios mecanismos en el Diario Oficial de la Federación.

Deuda pública de México crece en 2.8 billones en los dos primeros años del sexenio: CEESP

(2025-09-17, Redacción, El Independiente CDMX (sitio),)

La deuda total de México aumenta en 2.8 billones de pesos durante los primeros dos años del actual gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, casi el doble de lo registrado en el mismo periodo del sexenio anterior de Andrés Manuel López Obrador (1.5 billones), advirtió el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) En su publicación semanal «Análisis Económico Ejecutivo», el organismo dependiente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) analizó así el paquete económico 2026, presentado por la Secretaría de Hacienda el pasado 8 de septiembre.

COLUMNAS Y ARTÍCULOS

El pulpo huachicolero

(2025-09-17, Martín Espinosa, Excélsior, . 14)

Los expedientes son cada vez más voluminosos, reflejo de los últimos hallazgos del Gabinete de Seguridad del gobierno federal, que encabeza Omar García Harfuch. Ya no existen dudas de que para que los "tentáculos del pulpo del huachicol" en todas sus modalidades -desde el robo de combustible, la ordeña de ductos de Pemex el trasiego de hidrocarburos provenientes de Estados Unidos hasta su entrada a puertos mexicanos y por la frontera terrestre "abrazaran" a varios sectores a lo largo ancho del país, se tuvo que contar con la complicidad de autoridades locales y federales, como quedó demostrado con la detención, el pasado fin de semana en una exclusiva residencia en Paraguay, de quien fuera secretario de Seguridad de Tabasco en tiempos de Adán Augusto López, Hernán Bermúdez Requena, presunto líder del grupo criminal conocido como La Barredora, brazo criminal en el sur del país del Cártel Jalisco Nueva Generación.

Día con Día // Hidalgo: ángel de la guerra, padre de la Reforma

(2025-09-17, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 1, 3)

La Independencia de México no la hizo el cura Hidalgo en 1810, sino el militar criollo Agustín de Iturbide en 1821. Después de conseguir la Independencia en 1821, algunos insurgentes de la primera oleada de 1810 se colaron al Congreso que estableció la República en 1824. El 16 de septiembre de 1810, día de la arenga de Hidalgo en Dolores, se declaró fecha de la Independencia.

Duda Razonable // ¿Vivan los migrantes? Pues asustados perseguidos

(2025-09-17, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

“Viva nuestras hermanas y hermanos migrantes!”, exclamó la presidenta Claudia Sheinbaum desde Palacio Nacional la noche del 15 de septiembre. Sí, por supuesto ¡que vivan! Pero por lo pronto viven escondidos, con miedo, “ muchos de ellos prefieren quedarse en casa todo el día,

otros han abandonado trabajos; vigilan cada uno de sus pasos en las calles o en las tiendas o afuera de las escuelas donde dejan a sus hijos. Todos podemos responder la arenga de la Presidenta. Pero el gobierno es el gobierno. No solo debe gritar, sino actuar, que cierto ese "¡Viva!".

Jaque Mate // Gasto en salud

(2025-09-17, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

Si López Obrador logró su mayor triunfo en la reducción de la pobreza, su mayor fracaso se encuentra en el sistema de salud. El expresidente ofreció el 9 de abril de 2019: "Queremos garantizar el derecho a la salud que al final del gobierno podamos decir que la atención médica en México y los medicamentos se van a entregar, van ser gratuitos, se va a garantizar en la práctica el derecho a la salud". Muchas veces afirmó que México tendría un mejor sistema de salud que Dinamarca, pero hemos visto en realidad un deterioro dramático.

Cuenta Corriente // DOT va por Cielos Abiertos

(2025-09-17, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5)

Con todo que involucra capital estadounidense, en propiedad directa e indirecta, la decisión del Departamento del Transporte de Estados Unidos (DOT) decidió retirar la inmunidad antimonopolio de la alianza estratégica entre Aeroméxico y Delta a partir del 1 de enero de 2026. Más allá del daño corporativo que podrán tener por la terminación de la red de conectividad que establecieron al amparo del ATI de 2015, la decisión del DOT es producto de la lentitud y poco interés que ha demostrado el titular de la SICT, Jesús Antonio Esteva, para detener una decisión que deriva de la violación del tratado bilateral aéreo, suscrito en ese año por ambos gobiernos.

En Privado //Las formas, otra diferencia

(2025-09-17, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

Las fiestas protocolarias de septiembre han dado pie al surgimiento de algo que López Obrador despreció y desapareció, haciendo de estos eventos de su movimiento, no celebraciones nacionales para todos. Primero las formas, que aquél tiró por el retrete al cancelar la presencia de representantes de los otros poderes para reiterar que solo había uno, el suyo.

Estrictamente Personal // Raymundo Riva Palacio

(2025-09-17, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)

El huachicol y el huachicol fiscal que financió ocho campañas de Morena para gubernaturas en 2021 no es el mismo negocio criminal recién descubierto que encabezaban los sobrinos políticos del exsecretario de la Marina. Sin embargo, ambos se cruzan y tienen importantes vasos comunicantes. El primero, que lo manejaba el empresario Sergio Carmona, asesinado cuatro meses después de aquellas elecciones, no se investiga en México, pese a que la DEA informó al gobierno mexicano hace casi año y medio de la red de complicidades políticas y criminales que se extendían a los altos mandos de Morena.

Juegos de Poder // Preocupación por lo que está pasando en Estados Unidos

(2025-09-17, Leo Zuckermann, Excélsior, . 13)

Me causa desasosiego la situación en Estados Unidos: la polarización política que está causando cada vez más violencia. Me mortifica porque, como todo mexicano, tengo mucha gente querida viviendo en el vecino del norte. Pero, además, esto puede afectar a México.

Coordenadas // Las razones detrás del récord del peso

(2025-09-17, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

El tipo de cambio perforó, por primera vez en más de 14 meses, el umbral de 18.30 pesos por dólar. Aun sin operaciones locales por el feriado, en los cruces internacionales llegó a verse en 18.28. No es un destello aislado: detrás hay un movimiento más amplio en contra de la divisa estadounidense. Ahora, el ángulo mexicano. El peso se apoya en un diferencial de tasas todavía ancho frente a Estados Unidos, que sostiene el “carry” y atrae flujos hacia bonos locales y coberturas en pesos. También opera una narrativa de estabilidad macro: reservas robustas, operación prudente de la deuda pública y una cuenta corriente respaldada por exportaciones manufactureras, remesas y proyectos asociados al nearshoring. Para el capital global que busca rendimiento con riesgos acotados, México luce relativamente firme.

Activo Empresarial // Códigos compartidos y puntos se mantienen en Delta-Aeroméxico

(2025-09-17, José Yuste, Excélsior, . 2)

El Departamento de Transporte de Estados Unidos, perteneciente a la administración de Donald Trump, decidió deshacer la inmunidad antimonopolio (ATI) de la alianza Delta-Aeroméxico, que existía desde 2016. A Washington no le gustó la reducción de slots (horarios de despegue y aterrizaje) en el aeropuerto capitalino ni mudar la carga al AIFA. Ambas medidas fueron realizadas por el gobierno mexicano en la época de López Obrador.

Análisis Superior // Acto fundacional

(2025-09-17, David Páramo, Excélsior, . 3)

El acto fundacional del gobierno de Andrés Manuel López Obrador fue un capricho que hoy sigue saliendo muy caro a la mayoría de los mexicanos. El Departamento de Transporte de EE. UU. determinó que a partir de enero no podrá continuar la alianza entre Aeroméxico y Delta, lo que muy posiblemente se extenderá a la solicitud de alianza entre VivaAerobus, encabezada por Juan Carlos Zuazua, y Allegiant. Como señalaron la línea aérea que encabeza Andrés Conesa y la ASPA, cuyo secretario general es Jesús Ortiz, la decisión del gobierno de Donald Trump incrementará los costos para los pasajeros y disminuirá la conectividad de México.

Historias De NegoCEOs // TMEC: arranca la prueba de fuego para México

(2025-09-17, Mario Maldonado, El Universal, . 11)

La revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) arranca en un contexto mucho más complejo que el de su firma en 2018. México enfrenta una negociación difícil no solo por las asimetrías económicas, sino por la presión política. Trump necesita mostrar victorias rápidas en comercio exterior, y el TMEC se ha convertido en un objetivo clave.

Veranda // Las decisiones de la 4T generan turbulencia en Aeroméxico

(2025-09-17, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)

Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, ha comenzado a pagar las consecuencias de unas decisiones que, en estricto sentido, no fueron tomadas por esa aerolínea. Primero, bajó un peldaño en el ranking global de puntualidad de Cirium, luego de que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) cayó del tercer sitio a la posición 14 debido a las lluvias torrenciales del verano. Ahora, el Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT, por sus

siglas en inglés) retiró la inmunidad antimonopolio de la alianza estratégica entre Aeroméxico y Delta a partir del 1 de enero del próximo año.

Corporativo // Fin a alianza Aeroméxico-Delta

(2025-09-17, Rogelio Varela, El Independiente, . 24)

La inmunidad antimonopolio entre Aeroméxico y Delta será eliminada por el Departamento de Transporte de Estados Unidos a partir del 1 de enero, debido a la pérdida de slots en el Aeropuerto Internacional de la CDMX para dar preferencia al aeropuerto Felipe Ángeles. La medida podría generar pérdidas por 300 millones de dólares y afectar rutas y precios de boletos entre Estados Unidos y México.

Bitácora del Director // México accidentado

(2025-09-17, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

México está experimentando una crisis de accidentes viales, con un aumento del 25% en la tasa de mortalidad accidental en los últimos tres años. A pesar de la promulgación de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial en 2020, la implementación enfrenta obstáculos significativos, como la falta de recursos y la ausencia de un seguro vehicular obligatorio. Es hora de exigir que el derecho a la movilidad segura se convierta en una realidad palpable, no en una simple promesa constitucional.

La Quinta Transformación // Las mentiras sobre los refrescos "light"

(2025-09-17, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 21)

El paquete económico 2026 del gobierno del segundo piso de la 4T incluye aumentos importantes al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a cigarros, refrescos y botanas. Aunque el argumento oficial es desincentivar el consumo de productos dañinos, el impacto económico será directo en millones de hogares, especialmente en los sectores de bajos ingresos. Gravar estos productos contradice la lógica de promover alternativas más saludables.

La Gran Depresión // La telenovela de la Fed y sus tasas

(2025-09-17, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8)

La atención habitual de los mercados, está puesta en la decisión de política monetaria del día dos de la reunión del Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC) de la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed). Lo que todo parece indicar es que hoy terminará la jornada de los mercados con una baja de un cuarto de punto, pero con toda la atención puesta en el lenguaje que use la Fed sobre sus futuras decisiones de política monetaria.

Desde el Piso de Remates // Delta, Aeroméxico: golpe a conectividad, turismo y pasajeros

(2025-09-17, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15)

El Departamento del Transporte de Estados Unidos (DOT) decidió retirar la inmunidad antimonopolio de la alianza estratégica entre Delta Airlines y Aeroméxico a partir del 1o de enero de 2026, una decisión que afectará a las dos aerolíneas justo antes del Mundial de Fútbol, cuando se espera un importante incremento en el transporte aéreo bilateral. La principal afectación al perder la inmunidad antimonopolio es que se perderá la posibilidad de establecer precios y capacidades, en concreto horarios y destinos que les permitía una mayor eficiencia, conectividad y rentabilidad en los vuelos por sus menores costos.

TREN MAYA

Reforma a Ley de Amparo limita derechos ciudadanos, señalan senadoras de oposición

(2025-09-16, Víctor Gamboa, Luis Carlos Rodríguez, El Universal (sitio),)

Senadoras de oposición advirtieron que la iniciativa de reforma a la Ley de Amparo enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum al Senado busca limitar derechos y reducir el acceso de los ciudadanos a la justicia. "En español simple y sencillo, lo que significa es que con estos cambios ahora solamente podrán presentar o interponer amparos los que sean directamente afectados. ¿Qué quiere decir esto? Por ejemplo, en la construcción del tren Maya, conocimos que muchas personas de diferentes lugares del país interpusieron estos juicios de amparo, o demandas por daño al medio ambiente, etcétera.

Quintana Roo se suma a Visit México

(2025-09-16, Jesús Vázquez, El Economista (sitio),)

Cancún, Q Roo.- Quintana Roo ya forma parte de los nuevos contenidos del portal Visit México para promover los 12 destinos turísticos de la entidad. En el sitio ya se encuentra habilitada información de los 12 destinos de Quintana Roo, en los rubros de sol y playa, arte y cultura, LGBT, música u vida nocturna, negocios, romance y turismo comunitario. En este último, se puede encontrar información de Xyaat, organización de conservación del medio ambiente en el pequeño pueblo de Señor, en el centro de Quintana Roo y que forma parte de Maya Ka'an. Se describe como un pueblecito a 30 minutos en coche de la estación del Tren Maya de Felipe Carillo Puerto, que recibe su nombre de una palmera de la región.

[Yahoo Noticias MX \(sitio\)](#),

Turismo en México: la hoja de ruta para llegar al top 5 global en 2026

(2025-09-16, Ulises Navarro y Claudia Cerezo, FIN Alto Nivel (sitio),)

La secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez, detalla en entrevista el plan que busca colocar a México entre los cinco destinos más visitados del mundo en 2026. El segundo pilar es la diversificación de la oferta turística. México no puede seguir siendo identificado únicamente por una playa. Hay 32 entidades que hoy tienen una gran oferta turística, y estados con nueva infraestructura, como el Tren Maya, que merecen proyección nacional e internacional.

Resistencias comunitarias denuncian cooptación y militarización de sus territorios en foro de Chiapas

(2025-09-16, Redacción, Desinformemonos.org CDMX (sitio),)

Representantes de organizaciones indígenas y comunitarias de Yucatán, Oaxaca, Michoacán y Chiapas denunciaron en el Décimo Foro Social sobre Democracias OTRAS, realizado en San Cristóbal de Las Casas, el despojo sistemático de sus territorios, la militarización de sus regiones y la cooptación de líderes y abogados por instituciones del Estado y el partido Morena. Durante el encuentro, advirtieron que las estructuras de resistencia que durante años frenaron megaproyectos mediante recursos legales han sido debilitadas por la incorporación de integrantes clave a dependencias como el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI). Señalaron que esta estrategia ha roto procesos organizativos históricos, especialmente en regiones mayas del sureste, donde el avance del Tren Maya y otras obras ha ido acompañado por presencia militar.

La presidenta Claudia Sheinbaum encabezó el desfile militar del 16 de septiembre, destacando la soberanía nacional y la participación femenina.

(2025-09-16, Carlos Loret de Mola, 96.9 W Radio,)

En un evento histórico, la presidenta Claudia Sheinbaum encabezó el desfile militar del 16 de septiembre, marcando la primera vez que una mujer lidera esta celebración. Durante su discurso, Sheinbaum enfatizó la importancia de la soberanía nacional y la defensa de la independencia de México, rechazando cualquier intromisión extranjera. Acompañada por su esposo, José María Tarriba, y miembros de su gabinete, la presidenta destacó el trabajo de héroes como Vicente Guerrero y las heroínas que han defendido la libertad y la soberanía del país. El desfile, que cuenta con la participación de más de 16,000 efectivos, incluyendo 5,000 mujeres, también presenta elementos como paracaidistas, niños vestidos de militares y marinos, así como la exhibición de obras como el Tren Maya y hospitales. El secretario de Defensa, Ricardo Trevilla Tejo, llamó a la unidad del país para combatir la delincuencia, mientras que la presidenta cerró su discurso con un llamado a la dignidad del pueblo mexicano.

AIFA

Acto fundacional

(2025-09-17, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio),)

El acto fundacional del gobierno de Andrés Manuel López Obrador fue un capricho que hoy sigue saliendo muy caro a la mayoría de los mexicanos. El Departamento de Transporte de EU determinó que a partir del 1 de enero no podrá seguir la alianza entre Aeroméxico y Delta, lo que muy posiblemente se extenderá a la solicitud de alianza entre VivaAerobus, encabezada por Juan Carlos Zuazua, y Allegiant. Como señalaron la línea aérea que encabeza Andrés Conesa y ASPA, que tiene como secretario general a Jesús Ortiz, la decisión del gobierno de Donald Trump incrementará los costos para los pasajeros y disminuirá la conectividad de México. La decisión del DOT es consecuencia del capricho de López Obrador. La autoridad estadounidense argumenta que no hay condiciones de competencia en el AICM, porque a otras líneas se les quitaron slots y se obligó a las líneas aéreas de carga dedicada a trasladarse al AIFA, dirigido por Isidoro Pastor.

Códigos compartidos y puntos se mantienen en Delta-Aeroméxico

(2025-09-17, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio),)

A Washington no le gustó la reducción de slots (horarios de despegue y aterrizaje) en el aeropuerto capitalino ni mudar la carga al AIFA. Ambas medidas fueron realizadas por el gobierno mexicano en la época de López Obrador. El que terminó pagando los platos rotos fue Aeroméxico. El Departamento de Transporte de EU consideró que con esas medidas, la alianza Delta-Aeroméxico tenía ventajas sobre otras aerolíneas, sobre todo en el aeropuerto capitalino. Echar para atrás la inmunidad antimonopolio es un golpe para la alianza Delta-Aeroméxico. Significa que se tendrán que echar para atrás las economías a escala compartidas, como, por ejemplo, la compartición de información en rutas, en tarifas, en estrategias.

Delta, Aeroméxico: golpe a conectividad, turismo y pasajeros

(2025-09-17, Maricarmen Cortés, 24-Horas.mx (Sitio),)

El Departamento del Transporte de Estados Unidos (DOT) decidió retirar la inmunidad antimonopolio de la alianza estratégica entre Delta Airlines y Aeroméxico a partir del 1o de enero de 2026, una decisión que afectará a las dos aerolíneas justo antes del Mundial de Fútbol, cuando se espera un importante incremento en el transporte aéreo bilateral. El DOT señala que el gobierno mexicano continúa con "su trayectoria de intervención y distorsión del mercado aéreo bilateral." Desde el pasado 19 de julio, el DOT se quejó de que México no respeta el acuerdo aéreo bilateral de 2015, y de su comportamiento anticompetitivo por la reducción de slots en el AICM, y la decisión unilateral de trasladar todas las operaciones de carga al AIFA.

Suspenderán operaciones en el AICM y AIFA por desfile militar conmemorativo por el 215 aniversario del inicio de la Independencia de México.

(2025-09-16, José Antonio Morales, 88.9 Noticias,)

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México Benito Juárez suspenderá despegues y aterrizajes durante cinco horas, desde las 9 de la mañana hasta las 2 de la tarde, con motivo del desfile militar conmemorativo por el 215 aniversario del inicio de la Independencia de México. El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles también suspenderá sus operaciones, ya que la Base Aérea de Santa Lucía será el punto de partida de los aviones participantes en el desfile. La Comisión Nacional Bancaria y de Valores ha informado que los bancos no abrirán este martes, aunque se podrá utilizar el sistema de cajeros automáticos, banca en línea y aplicaciones móviles. El transporte público, incluyendo el Metro de la Ciudad de México, operará desde las 7 de la mañana hasta las 12 de la noche. Se han implementado cortes viales en Paseo de la Reforma y el Centro Histórico.

Desfile por el 215 aniversario de la Independencia de México.

(2025-09-16, Carlos Reyes, Canal 8.3 UNIFE,)

En la transmisión especial del desfile por el 215 aniversario de la Independencia de México, destacados expertos en el tema, como el Mayor de la Guardia Nacional Faustino Contreras Feliciano, la Teniente Médico Cirujano Yolanda Guadalupe Damián del Ángel de la Secretaría de Defensa, y el Teniente de la Fuerza Aérea, Piloto Aviador José Antonio Fletes Cárdenas, han compartido su conocimiento sobre la importancia de este evento y su relación con la seguridad del Estado mexicano. Durante el desfile, se destacó la presencia de la Guardia Nacional en los aeropuertos del país, incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), donde se encarga de la seguridad aeroportuaria y la prevención del delito, en colaboración con los oficiales del comercio exterior para evitar el contrabando. Además, se presentó la aeronave Halcón 2.1, de origen mexicano y fabricada por Horizontec, que recibió recientemente la certificación de la Agencia Federal de Aviación Civil como aeronave ligera y acrobática, permitiendo su producción y comercialización a mayor escala. El evento también incluyó la participación de niños vestidos de militares, promoviendo la involucración de las nuevas generaciones en temas de seguridad y patriotismo.

Las decisiones de la 4T generan turbulencia en Aeroméxico

(2025-09-17, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio),)

Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, ha comenzado a pagar las consecuencias de unas decisiones que en estricto sentido no fueron tomadas por esa aerolínea. Primero, bajó un peldaño en el ranking global de puntualidad de Cirium, luego de que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se hundió del tercer sitio a la posición

14 debido a las lluvias torrenciales del verano. Durante muchos años más, seguirá pesando la decisión del gobierno pasado de cancelar el proyecto del Aeropuerto de Texcoco, que ancló la competitividad aérea de México. Ahora el Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT, por sus siglas en inglés), retiró la inmunidad antimonopolio de la alianza estratégica entre Aeroméxico y Delta a partir del 1 de enero del próximo año. Evidentemente, la presión de aerolíneas como American Airlines y United pesó en esa decisión; pero sobre todo la política aeronáutica mexicana, que restringió las posiciones de despegue y aterrizaje (slots, en inglés) en el propio AICM y que se llevó las operaciones de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

Ordena EU fin al acuerdo entre Aeroméxico y Delta

(2025-09-17, Juan Luis Ramos, Agencias, Ovaciones, . 24)

La administración del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo a última hora del lunes que está ordenando a Delta Air Lines y Aeroméxico que desahagan una empresa conjunta antes del 1 de enero que les permite coordinar decisiones de programación, precios y capacidad para vuelos entre Estados Unidos y México. El Departamento de Transporte de Estados Unidos propuso en julio la medida como parte de una serie de acciones dirigidas a la aviación mexicana. No obstante, la administración Trump acusó al gobierno mexicano de incumplir dicho acuerdo luego de que, entre 2022 y 2023, publicó medidas en el DOF para recortar las operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y trasladar los vuelos de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

REFINERÍA DOS BOCAS

"El gobierno de Morena tapa irregularidades y endeuda al país": Ramírez Acuña

(2025-09-16, Alejandra Jiménez, Guillermo Ortega (Sitio),)

El exsecretario de Gobernación y exgobernador de Jalisco, Francisco Ramírez Acuña, lanzó severas críticas al gobierno de Morena, al que acusó de encubrir casos de corrupción, de manipular políticamente a instituciones como la Marina Armada de México y de endeudar a México sin ofrecer soluciones reales en seguridad, energía y economía. Ramírez Acuña también denunció que el combate al huachicol ha sido una simulación. "Nos dijeron que ya estaba controlado, pero hoy no sólo se pinchan ductos, también se roba combustible en barcos y se evade el pago de impuestos", señaló. Además, criticó la ineficiencia de proyectos como la refinería de Dos Bocas, que no ha resuelto el problema del precio de las gasolinas.

SICT

Alianza Latinoamericana de Telecomunicaciones propone alternativas a ATDT para ampliar la cobertura rural

(2025-09-16, Nicolás Lucas-Bartolo, El Economista (sitio),)

La Alianza Latinoamericana de Telecomunicaciones (ALT+) propuso a la Agencia de Transformación Digital (ATDT) y al Organismo Promotor de Inversiones en Telecomunicaciones (Promtel), la valoración de una serie de alternativas de políticas de conectividad que a su consideración pudieran ser funcionales para el gobierno mexicano en cuanto ampliación de la cobertura de Internet en zonas rurales y de difícil acceso. La ALT+ sugirió impulsar de manera prioritaria la creación de una Infraestructura de Datos Espaciales (IDE) para telecomunicaciones,

concebida ésta como una plataforma tecnológica nacional que concentre, organice y actualice la información geográfica y estadística sobre cobertura e infraestructura. Se propuso igualmente considerar la reasignación de recursos del PCS, actualmente administrado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), para destinarlos de manera prioritaria a proyectos de última milla operados por comunidades y operadores locales de internet o ISP.

Diputada del PRI pide al gobierno federal implementar programa nacional de baches

(2025-09-16, Juan Carlos Cortés, Proceso (sitio),)

La diputada del PRI, Socorro Jasso Nieto presentó un exhorto para que el Gobierno Federal, a través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), implemente un programa nacional de reparación y prevención de baches y socavones en las principales vialidades (calles y avenidas) y carreteras federales, ante los riesgos que representan para peatones, automovilistas y transportistas.

[Canal 120 Milenio.](#)

Sectur: más de 36 millones de pasajeros transportados en vuelos nacionales entre enero y julio de 2025

(2025-09-16, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio),)

La secretaria de Turismo del Gobierno de México, Josefina Rodríguez Zamora, dio a conocer que entre enero y julio de 2025, se registraron 36 millones 490 mil pasajeros transportados en vuelos nacionales, un incremento del 4 por ciento con respecto al mismo periodo de 2024 y de 19.3 por ciento en comparación con 2019. La titular de la Sectur, refirió que de acuerdo con información de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), la actividad turística en México continúa en ascenso y 2025 apunta a ser otro año histórico para el turismo en nuestro país.

Secretaría de Comunicaciones y Transportes (Inserción)

(2025-09-17, Inserción, El Economista, . 9)

"Cuidamos tu camino, protegemos tu vida" La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) logra restablecer la conectividad carretera en un promedio de 48 horas tras un desastre natural. Cada temporada de huracanes, deslaves e inundaciones, esta institución se convierte en el puente entre comunidades vulnerables y la seguridad que garantiza su bienestar.

Secretaría de Comunicaciones y Transportes (Inserción)

(2025-09-17, Inserción, El Sol de México, . 3)

"Cuidamos tu camino, protegemos tu vida" SICT atiende y despeja caminos ante las emergencias La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) logra restablecer la conectividad carretera en un promedio de 48 horas tras un desastre natural.

México supera los 72 millones de pasajeros aéreos entre enero y julio de 2025

(2025-09-17, Redacción, Nitu (Sitio),)

La secretaria de Turismo federal, Josefina Rodríguez Zamora, dio a conocer que entre enero y julio de 2025, se registraron 36 millones 490 mil pasajeros transportados en vuelos nacionales, un incremento del 4 por ciento con respecto al mismo periodo de 2024 y de 19.3 por ciento en comparación con 2019. La titular de la Sectur, refirió que de acuerdo con información de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y

Transportes (SICT), la actividad turística en México continúa en ascenso y 2025 apunta a ser otro año histórico para el turismo en nuestro país.

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) (Inserción)

(2025-09-17, , Milenio Diario, . 9)

"Cuidamos tu camino, protegemos tu vida" La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) logra restablecer la conectividad carretera en un promedio de 48 horas tras un desastre natural. Cada temporada de huracanes, deslaves e inundaciones, esta institución se convierte en el puente entre comunidades vulnerables y la seguridad que garantiza su bienestar.

TREN TRANSÍSTMICO

La oportunidad

(2025-09-17, Sergio Aguayo, Reforma.com (sitio),)

En 1968, Gustavo Díaz Ordaz manipuló a su antojo a las Fuerzas Armadas que, después de la Noche de Tlatelolco, reaccionaron frenando su impulso a obedecer ciegamente a los presidentes y fortaleciendo su autonomía. Mientras su poder crecía, el de los gobernantes civiles se iba diluyendo en el ácido de la arrogancia, ineptitud y frivolidad presidenciales. Ejemplifico el empoderamiento militar con los presupuestos ejercidos por la Marina en los tres sexenios anteriores. En pesos constantes de 2024, con Felipe Calderón fue de 194 mil millones de pesos (mmp), con Enrique Peña Nieto, 274 mmp y con Andrés Manuel López Obrador, ¡379 mmp! Los marinos recibieron también la administración de aeropuertos, aduanas y el Tren Transístmico; bocados apetitosos para el crimen organizado y sus cómplices en partidos y gobiernos.

La oportunidad

(2025-09-17, Sergio Aguayo, Reforma, . 9)

En 1968, Gustavo Díaz Ordaz manipuló a su antojo a las Fuerzas Armadas que, después de la Noche de Tlatelolco, reaccionaron frenando su impulso a obedecer ciegamente a los presidentes y fortaleciendo su autonomía. Mientras su poder crecía, el de los gobernantes civiles se iba diluyendo en el ácido de la arrogancia, ineptitud y frivolidad presidenciales. Ejemplifico el empoderamiento militar con los presupuestos ejercidos por la Marina en los tres sexenios anteriores. En pesos constantes de 2024, con Felipe Calderón fue de 194 mil millones de pesos (mmp), con Enrique Peña Nieto, 274 mmp y con Andrés Manuel López Obrador, ¡379 mmp! Los marinos recibieron también la administración de aeropuertos, aduanas y el Tren Transístmico; bocados apetitosos para el crimen organizado y sus cómplices en partidos y gobiernos.

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

'Olvidan' a Jalisco con central eléctrica de CFE

(2025-09-17, Reforma Staff, Reforma, . 3)

Aunque en febrero el Gobierno federal anunció que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) evaluaba instalar en Jalisco una planta de ciclo combinado, no figura en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2026. La nueva planta de ciclo combinado, según se anunció hace siete meses, tendrá una capacidad de generación de 934 megawatts e implicará una inversión de 571 millones de dólares. Entraría en operaciones en mayo de 2029.

Aumenta el gasto federalizado

(2025-09-17, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 20)

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) prevé para 2026 destinar para estados y municipios dos billones 810 mil 771 millones de pesos, lo que significará un incremento de 3 por ciento con respecto a lo otorgado este año. Apuntó que los recursos enviados a las entidades en 2026 (si los aprueba el Congreso) equivaldrán a 7.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) y a 27.8 por ciento del gasto neto total. Se distribuirán a través de participaciones (recursos fiscales para uso libre en proyectos y servicios) y aportaciones federales (son los fondos que se transfieren a los estados para proyectos específicos como educación, salud, etc).

Presupuesto 2026: 83% del gasto del sector público en México ya está comprometido

(2025-09-16, Paulo Cantillo, Dinero en Imagen (Sitio),)

El sector público federal prevé gastar 10.19 billones en 2026, de los cuales casi 83% está comprometido. Datos del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2026 muestran que, por obligaciones contenidas en leyes, contratos y diversos compromisos adquiridos por el sector público en diferentes áreas, se tendrán que erogar 8.406 billones de pesos el próximo año en diez rubros de gasto específicos, que representan 82.5% del presupuesto total, prácticamente la misma proporción que se aprobó para este año.

REFORMA ENERGÉTICA

Tecnologías verdes: el rol de la innovación en la transición energética

(2025-09-16, Redacción, Noticias de la Ciencia (sitio),)

La transición energética no solo responde a una necesidad ambiental, también representa una oportunidad económica para México. La innovación tecnológica está transformando cómo empresas, hogares y gobiernos gestionan la energía, reducen emisiones y optimizan recursos. En este proceso, las tecnologías verdes se han convertido en un eje fundamental. Desde sistemas de generación renovable hasta plataformas digitales que facilitan financiamiento y pagos, cada innovación impulsa un cambio hacia un modelo sostenible. México enfrenta un doble reto: adaptarse a la urgencia climática y, al mismo tiempo, aprovechar la innovación como motor de competitividad. Las experiencias de otros países ofrecen aprendizajes útiles, pero la clave está en adaptar las soluciones a nuestro contexto social y económico.

Semarnat autoriza proyecto de hidrógeno verde por 1,300 mdd

(2025-09-16, Redacción, uno más uno (sitio),)

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) robó por primera vez una Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para un proyecto de hidrógeno verde: Tango Solar, de Dhamma Energy México, que contempla una inversión inicial de mil 300 millones de dólares. "Tango Solar se posiciona como el núcleo de un hub estratégico para el uso y exportación de hidrógeno verde en la región, contribuyendo a la soberanía y justicia energética de México", indicó la Asociación Mexicana de Hidrógeno y Transición Energética (Amhte).

SOSTENIBILIDAD HOTELERA CON ENERGÍAS LIMPIAS

(2025-09-16, Redacción, Empresas 2030 (Sitio),)

Grupo Lomas, en alianza con Kiin Energy y Energía Real, presentaron un proyecto energético en el que se invierten 230 millones de pesos orientado a impulsar la sostenibilidad hotelera y la

preservación del medio ambiente en el Caribe Mexicano. Este ambicioso proyecto permitirá al grupo abastecer de electricidad a 1,900 habitaciones de sus diferentes desarrollos hoteleros en la Riviera Maya y a sus oficinas corporativas en Cancún, logrando un ahorro aproximado de un 14 % de su consumo eléctrico, lo que evitará la emisión de más de 1000 toneladas de Dióxido de Carbono (CO₂) a la atmósfera al año, equivalente a dejar de consumir 2,347 barriles de petróleo o bien, 437,265 litros de gasolina.

Huachicol deja pérdidas por más de 42 mil mdd entre los sexenios de Peña y López Obrador

(2025-09-16, Camila Ayala Espinosa, Proceso (sitio),)

En este 2025, el fenómeno del huachicol fiscal no solo no se ha detenido, sino que ha cobrado mayor fuerza, impulsado por detenciones como la de Hernán Bermúdez Requena, líder del cártel de La Barredora y exsecretario de Seguridad del Gobierno de Tabasco durante la administración de Adán Augusto López, así como la del vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna, sobrino político de Rafael Ojeda, quien fue secretario de Marina en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Según el gobierno actual, el problema del huachicol comenzó a gestarse durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, con la reforma energética, ya que el país abrió sus puertas a la importación de combustibles como parte de la apertura del mercado.

Caribe Mexicano avanza hacia la sostenibilidad hotelera con energías limpias

(2025-09-16, Redacción, Estrategia Sustentable (Sitio),)

Grupo Lomas, en alianza con Kiin Energy y Energía Real, presentaron un proyecto energético en el que se invierten 230 millones de pesos orientado a impulsar la sostenibilidad hotelera y la preservación del medio ambiente en el Caribe Mexicano. Este ambicioso proyecto permitirá al grupo abastecer de electricidad a 1,900 habitaciones de sus diferentes desarrollos hoteleros en la Riviera Maya y a sus oficinas corporativas en Cancún, logrando un ahorro aproximado de un 14 % de su consumo eléctrico, lo que evitará la emisión de más de 1000 toneladas de Dióxido de Carbono (CO₂) a la atmósfera al año, equivalente a dejar de consumir 2,347 barriles de petróleo o bien, 437,265 litros de gasolina.

Semarnat autoriza proyecto de hidrógeno verde por 1,300 mdd

(2025-09-16, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio),)

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) robó por primera vez una Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para un proyecto de hidrógeno verde: Tango Solar, de Dhamma Energy México, que contempla una inversión inicial de mil 300 millones de dólares. "Tango Solar se posiciona como el núcleo de un hub estratégico para el uso y exportación de hidrógeno verde en la región, contribuyendo a la soberanía y justicia energética de México", indicó la Asociación Mexicana de Hidrógeno y Transición Energética (Amhte).

El sector energético dentro del Primer Informe

(2025-09-17, Rocío Abreu Artiñano, El Heraldo de México, . 15)

Apenas hace unos días, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo concluyó la primera parte de su gira nacional para rendir cuentas al pueblo de México, luego de que el pasado lunes 1 de septiembre presentó su Primer Informe de Gobierno. Por otro lado, dentro del informe se da a conocer que Pemex firmó los primeros 11 contratos mixtos con el sector privado para aumentar



la producción de hidrocarburos líquidos, y que Pemex ya formalizó los contratos, previstos en la reforma energética de esta administración, vigente desde marzo pasado.